

Acuerdan la Ubicación Del Banco Nacional

Recomiendan que
sea en la Avenida
del Puerto. Fin de la
Junta de Arquitectos

Por ANGEL GUTIERREZ
CORDOVI

Enviado Especial de EL MUNDO

CAMAGUEY, diciembre 14.—
La construcción del edificio de
catorce pisos dedicado a Banco
Nacional de Cuba, en la Aveni-
da del Puerto, fué resuelta en
la XX Asamblea Nacional de Ar-
quitectos.

Se acordó expresar pública
protesta por haberse cambiado
el proyecto del Monumento a
Martí que ganara en concurso
internacional el arquitecto Aquil-
les Maza, a quien se ha despo-
jado de sus derechos en unión
del notable escultor Juan José
Sicre.

En ambos casos la XX Asam-
blea Nacional de Arquitectos se
solidarizó con los acuerdos to-
mados en cada caso por el Co-
mité Ejecutivo Nacional que de-
finió tanto profesional como pú-
blicamente su actitud por esos
cambios en el Monumento a Mar-
tí y Plaza de la República, co-
mo por desoírse la voz técnica
de los arquitectos, oponiéndose
a la construcción del Banco Na-
cional en el sitio ya fijado de
antemano por sus Directores.

Entre otros sobresalientes
acuerdos se contaron: expresar
honda satisfacción por la cons-
trucción del primer horno eléc-
trico en Cuba dedicado a la fa-
bricación de acero; llevar ade-
lante investigaciones de una com-
pañía constructiva que burla los
intereses profesionales y del pue-
blo y denunciar además que, la
devastación forestal en nuestro
país es de tan extraordinarias
proporciones que se requiere la
adopción de medidas extremas
para evitarla.

Baracoa, la Ciudad Primada
de Cuba, fué declarada sede de
la vigésima primera Asamblea
Nacional en diciembre de 1954.

En total, los arquitectos cele-
braron ocho sesiones plenarias,
analizándose en todos sus aspec-
tos los problemas que afrontan.
En la última, además de tomar-
se acuerdos y hacerse pronun-
ciamientos de trascendencia to-
das las delegaciones conregadas
en Camagüey firmaron las ac-
tas.

Poco después partieron los ex-
cursionistas hacia San Juan de
los Remedios, en Las Villas, don-
de disfrutaron varias horas de
atenciones por parte del Alcalde
Municipal y de las demás auto-
ridades locales, regresando por
último a La Habana, "satisfechos
del éxito alcanzado con esta
Asamblea Nacional y sus resul-
tados. El arquitecto Joaquín Gi-
ménez Lanier les sirvió de guía
naciendo una visita a la Igle-
sia Mayor, y comprobando que

se trata de una obra de arte.

Proposiciones Aprobadas

Continuando sus actividades se
llevó a cabo la octava y última
jornada de esta Convención. Ac-
tuaron en la mesa presidencial
los arquitectos Gonzalo López
Trigo, Agustín Sorhegui Váz-
quez, Eduardo Cañas Abril, En-
rique Cayado Chil y Luis Bonich
de la Puente.

Se acordó enviar al Comité
Ejecutivo Nacional varias mo-
ciones, las que en un principio
quedaron aprobadas; pero debién-
dose ajustarlas con el contenido
legal de la organización. Entre
ellas se contaron las referentes
a acumular un 7x100 de ingre-
sos por Administración para en-
grosar fondos al Colegio Nacio-
nal y poner en funcionamiento
el Instituto de Planificación del
Colegio.

La Asamblea oyó muy atenta-
mente un detallado informe ofre-
cido por el arquitecto Jorge Mar-
bán Freyre al respecto de que
no tiene ningún nexo profesional
con la Constructiva, S. A., de-
dicada a construcciones de casas
bajo el sistema de ahorro y ca-
pitalización.

De esa información, la Asam-
blea Nacional llegó al convenci-
miento de que esa firma no ofre-
cía garantías ni a los suscripto-
res de títulos ni a los profesio-
nales arquitectos, toda vez que
no cuent acon arquitectos, utili-
zándose a varios dibujantes para
esos trabajos. Como todo ello
envuelve una serie de hechos, va-
rios asambleístas consumieron
turnos y explicaron que en Ciego
de Avila, el director de un
periódico local ha sido motivo de
engaño por parte de esa enti-
dad, denunciándolo ante las au-
toridades. La delegación de



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA

5

2

Oriente planteó la situación en lo que se refiere a Manzanillo.

Escuchadas esas informaciones se acordó notificar de todas estas anomalías a los arquitectos colegiados y llevar adelante una investigación acuciosa y si de la misma se desprenden otros hechos ponerlos en mano de los abogados consultores.

Quedó aprobada moción del arquitecto Adriano Rogés, por la que se crea el Premio Colegio Nacional de Arquitectos para hijos de aquellos arquitectos que hubieren fallecido y que cursen la carrera de su progenitor. La beca es de \$60.00 al mes mientras actúe como estudiante.

Se concedieron votos, de felicitación para Ricardo García, activo y diligente funcionario del organismo colegial; para el personal del Colegio de Camaguey y para las entidades que contribuyeron a agasajar a los arquitectos.

Un amplio voto de gratitud para la prensa nacional y de modo especial a los reporteros Gustavo Parapar, de "Avance" y Angel Gutiérrez Cordoví, por sus informaciones sobre esta Asamblea Nacional.

Devastación Forestal

El arquitecto José María Bens Arrarte, presentó moción que fué aprobada por unanimidad.

La misma consigna que "ante la destrucción sistemática de todos los bosques de la Isla y los graves daños y trastornos que se producen en lo que se refiere al clima, caída de aguas y fertilidad del suelo, unas veces para dar paso a las colonias de caña y otras para desafortunado aprovechamiento de las maderas, son muy pocos ya los que nos quedan". Por ello fué que la Asamblea acordó: "1—Pedir encarecidamente al Gobierno el cumplimiento de todas las leyes y decretos existentes con objeto de lograr la repoblación forestal y la protección de nuestros montes. 2—Que los impuestos que gravan a las maderas se apliquen íntegramente como lo manda la ley a la creación y conservación de los parques y reservas forestales que deban existir en todas las provincias".

Importantes Pronunciamientos

Siete importantes pronunciamientos hizo la Asamblea Nacional antes de cerrar sus deliberaciones. Los mismos respondieron a la demanda hecha por el Comité Ejecutivo Nacional, cuya política exterior en este sentido tuvo un absoluto respaldo, pues los mismos se adoptaron sin oposición de ninguna clase. He aquí estos títulos y conceptos:

Primero: Reiterar el acuerdo

tomado por el Comité Ejecutivo de que por la Comisión Oficial que intervino en todos los particulares para escoger el proyecto de Monumento a Martí no se ha respetado el fallo otorgado oportunamente al arquitecto Aquiles Mazas, siendo evidente que el mismo, concedido en forma legal y justiciera, ha sido sustituido por otro. Por ello es que al reiterar la vigésima Asamblea Nacional los acuerdos anteriormente aprobados, expresa su protesta e inconformidad con esa decisión y declara cuál es su verdadero punto de vista, o sea de apoyo a la obra del arquitecto Mazas.

Segundo: Ratificar los pronunciamiento ya hechos públicos por el Colegio Nacional de Arquitectos, declarándose en primer término, contrario a la construcción de un gran edificio destinado a sede del Banco Nacional de Cuba, en la manzana de terrenos comprendida por las calles de O'Reilly, San Ignacio, Obispo y Mercaderes; y, en segundo lugar, ratificándose por este pronunciamiento que se declara opuesto a la construcción de ese edificio en el nuevo terreno señalado dentro del área de la Avenida del Puerto, en las proximidades del Anfiteatro Nacional, cuya construcción tiene la oposición de los arquitectos y de sus instituciones colegiales.

Tercero: Declarar que en cumplimiento de los acuerdos tomados y notificados al Presidente del Banco Nacional de Cuba, así como a las autoridades nacionales y municipales, expresando su oposición a esa construcción, ya no hay que realizar nueva gestión porque el presidente de dicha entidad, en comunicación enviada oficialmente al Colegio Nacional de Arquitectos, declara que este asunto está definitivamente resuelto al disponerse a la ejecución del proyecto definitivo en la Avenida del Puerto. Por estas razones es que la Asamblea Nacional ratifica en esta oportunidad todos los pronunciamientos anteriormente hechos por el Comité Ejecutivo; reitera su ofrecimiento de ayuda técnica a la mejor ubicación y condena tal construcción.

Cuarto: Expresar su honda satisfacción por el establecimiento en Colón, Matanzas, del primer horno eléctrico en Cuba, para ser dedicado a la fabricación de acero. Lo considera el inicio de una etapa de alta industrialización del país y formula votos porque nuevas grandes industrias como ésta vengán a radicar en el territorio nacional, que



5

3

permitirán nuevas fuentes de trabajo y beneficiarán considerablemente la economía nacional. Igualmente porque esta planta de acero destinada a la fabricación de cabillas, producirá la rebaja de este importante material, esencial en las construcciones.

Quinto: Reitera en esta ocasión la alta conveniencia y necesidad en que está la República de llevar adelante el programa de Planificación Nacional que el Colegio Nacional de Arquitectos oportunamente acordó.

Sexto: Expresar público testimonio de felicitación a la Facultad de Arquitectura de la Universidad de La Habana, por el inicio de una etapa de superación en este año al crearse una Sección dentro de dicha Escuela, para trabajar en los problemas de la planificación, dándole sentido dinámico a la educación de la juventud; ayudándola a identificarse con esa medida de amplio aporte cultural y con los graves problemas que afrontan las ciudades; y, asimismo, por haber creado el Departamento de Estadística que laborará simultáneamente con esa Sección de Planificación.

Séptimo: Lamentar el poco interés que el Gobierno ha mostrado en las recomendaciones e indicaciones hechas por el fórum convocado para analizar todos los aspectos relacionados con la construcción de la Plaza de la República y hacer público pronunciamiento, en el sentido de que la Asamblea Nacional reitera el cumplimiento de aquellas recomendaciones técnicas hechas por el Colegio Nacional de Arquitectos.

M, die 15/13

